

ENTRAIDE SANTE 92

Association Loi 1901

RAPPORT D'ACTIVITE 2023

Siège Social: 23, rue des jardins - 92420 VAUCRESSON - France

Téléphone: +33 (0)1 47 60 64 88 - Fax: +33 (0)1 47 60 60 99

Email: emmanuel.mortier@aphp.fr

Site de l'association : www.entraidesante92.org

L'association Entraide Santé 92 remercie tous ceux qui croient en l'intérêt de son action à travers un partenariat sur la durée pour réduire les inégalités d'accès aux soins dans les pays où elle intervient.



















- La mairie de Paris soutient depuis 2014 nos actions au Tchad dans la lutte contre le VIH et la tuberculose
- Le Comité de coordination régionale de la lutte contre l'infection du VIH (corevih ile de France Ouest) est une organisation territoriale de référence pour la prise en charge des patients infectés par le VIH.
- L'ambassade de France à Ndjamena a soutenu notre projet d'aide alimentaire pour les patients tuberculeux hospitalisés et nous aide pour l'appui à l'obtention des visas.
- L'APHP permet aux membres d'Entraide Santé 92 qui y travaillent de partir en mission. Elle est également le lieu de stage pour des partenaires qui viennent en mission.

Certains actions qui mobilisent des membres de l'association ont pu continuer grâce à la **DGOS** (direction générale de l'organisation des soins) au Niger puis actuellement en Mauritanie.

Ont soutenu également à travers des projets

La Fondation de France et Sidaction : dépistage du cancer du col de l'utérus chez les femmes séropositives au Tchad, Aide à une association de femmes séropositives au Cameroun.

Patients, amis, famille, soignants, nombreux sont ceux qui discrètement mais efficacement soutiennent financièrement l'association. Ces fonds propres sont destinés en priorité aux soutiens des malades.

Entraide Santé 92 n'a pas de salarié. Son dynamisme repose sur l'énergie de ses membres actifs et leur désir, dans le respect des autres et en toute humilité, d'échanger et de partager des savoirs pour réduire les inégalités d'accès aux soins de qualité

Un grand Merci!

SOMMAIRE

2023, en quelques mots	P:4
La vie de l'association : statuts, membres	P:5à10
Action au Niger	P:11-12
Actions au Tchad	P: 13-15
Action au Togo	P: 16-17
Action en Mauritanie	p:18-19
Rapport financier 2023	p:20-22
Conclusion	p:23

2023, en quelques mots

L'association Entraide Santé 92 a été créée le 15 juin 2001 à la préfecture des Hauts de Seine (92) et poursuit sans discontinuité ses actions en vue d'améliorer la prise en charge médico psycho sociale des patient.e.s du sud, notament celles et ceux atteint.e.s de maladies infectieuses.

Son objectif principal est de « Promouvoir la coopération entre les acteurs du système de soins des pays en développement et ceux des pays industrialisés afin d'améliorer la prise en charge globale des malades. »

Après être intervenus au Cameroun, au Togo, au Niger, les membres de l'association ont surtout oeuvré en Mauritanie et au Tchad en 2023.

Au Niger, la situation sécuritaire qui s'est exarcerbée après le coup d'état du 26 juillet avec un repli identitaire par le nouveau pouvoir militaire et un rejet, entre autre, des liens avec l'état Français, rend toute action locale impossible. Heureusement, les communications restent ouvertes et les échanges peuvent se poursuivrent, notamment autour de staffs médicaux en ligne.

En 2023, les membres d'Entraide Santé 92 ont assuré

- Une mission pluriprofessionnelle et pluridisciplinaire de 5 soignants à Nouakchott,
- ➤ 2 Missions au Tchad, l'une à Moundou 2 (une technicienne de laboratoire, un médecin), l'autre à Ndjamena (une infirmière, 3 médecins)
- L'accueil de 2 soignants tchadiens (une surveillante, un médecin) venus en stage dans nos hopitaux,
- ➤ Le financement d'un médecin nigerien pour accompagner la mission d'Entraide Santé 92 en Mauritanie et favoriser un partage Sud Sud

De plus les staff médicaux en ligne se sont poursuivis tous les 2 mois environ avec des soignants du tchad, du Niger, de la Mauritanie et de France (environ 8 à 20 personnes par Staff) permettant des presentations de cas cliniques et des synthèses médicales.

Entraide Santé 92 a une comptabilité saine grâce aux nombreux amis qui soutiennent cette association et le peu de frais généraux (comptabilité, assurance).

L'association

Ses objectifs, ses statuts

 Entraide Santé 92 a pour objectif de promouvoir la coopération entre des acteurs des systèmes de soin de pays en développement et de pays industrialisés afin d'améliorer la prise en charge médico-psycho-sociale des malades.

- Entraide Santé 92 se donne pour vocation d'améliorer l'accès aux soins des malades des pays en développement.
- Les projets mis en œuvre par Entraide Santé 92, concernent en priorité l'infection par le VIH. Ils peuvent s'élargir à d'autres domaines de santé impliquant une collaboration entre les intervenants médico-psychosociaux de pays en développement et ceux de pays industrialisés.
- Entraide Santé 92 peut être amenée à favoriser des échanges d'expériences, à promouvoir la formation et la collaboration entre des équipes médico-psycho-sociales, entre associations d'usagers, de pays en développement et celles de pays industrialisés.
- Entraide Santé 92 peut être amenée à apporter directement une aide matérielle à des acteurs de promotion de la santé ou des établissements de soins dans le but d'améliorer la prise en charge des malades de pays en développement.
- Entraide Santé 92 peut être amenée à réaliser des actions de sensibilisation et d'informations sur l'inégalité de l'accès aux soins à travers le monde.
- Cette association a été créée en 2001 (Journal officiel du 7 juillet 2001) par des soignants. Elle s'appuie sur les compétences existant dans les hôpitaux partenaires et est attachée à la pluridisciplinarité professionnelle.

Les membres sont des professionnels hospitaliers, soignants (médecins de différentes spécialités, assistants sociaux, psychologues, techniciens de laboratoire, techniciens d'étude cliniques, sages-femmes, biologistes, hygiénistes, cadres de santé, infirmiers, pharmaciens) ou non soignants (techniciens de maintenance, responsables administratifs, sociologue) ou des représentants associatifs engagés dans la prise en charge des personnes infectées par le VIH/hépatites/IST et plus généralement dans le contrôle des maladies infectieuses.

Les membres interviennent bénévolement pour les missions de terrain le plus souvent d'une semaine et pour l'accueil des stagiaires en France (le plus souvent pour des stages de 2 à 4 semaines), certains sur leurs jours de congés, d'autres détachés par leur hôpital.

Les membres actifs de l'association travaillant pour la plupart d'entre eux dans les hôpitaux de l'ouest parisien suivants :

Hôpital Ambroise Paré (APHP), Boulogne,
Hôpital Raymond Poincaré (APHP), Garches
Hôpital Louis Mourier (APHP), Colombes,
Hôpital Max Fourestier, Nanterre,
Centre Medico Chirurgical Foch, Suresnes,
Hôpital Nord 92, Villeneuve La Garenne,
Hôpital André Mignot, Le Chesnay,
Hôpital François Quesnay, Mantes la jolie,
Centre hospitalier Poissy- St Germain,
Centre hospitalier Meulan Les Mureaux,
Centre hospitalier Victor Dupouy, Argenteuil.

Par ailleurs, en fonction des besoins exprimés par nos partenaires, Entraide Santé 92 a sollicité des professionnels venant d'autres hôpitaux pour leur expertise.

Entraide Santé 92 compte aussi des membres bienfaiteurs qui soutiennent financièrement l'association sans participer directement aux actions de terrain.

En 2023 l'association compte 18 membres à jour de leur cotisation et une soixantaine de personnes participant à la vie de l'association

Réunions associatives

.....

L'association s'est réunie 5 fois en 2023 en visio :

• Le 9 février : 13 participants

• Le 11 mai : 12 participants

• Le 6 juillet (AG): 13 participants

• Le 19 septembre : 11 participants

• Le 9 novembre : 13 participants

Un compte rendu écrit de chaque réunion est adressé à tous les membres et sympathisants (une centaine de personnes) de l'association.

Le site Internet de l'association refait en 2015 est actualisé (rapport de mission, dates des réunions, etc) www.entraidesante92.org.

Les conventions en cours avec Entraide Santé 92

Convention avec le Corevih ile de France Ouest (signée le 10 mai 2009)

Le Corevih (Comité de Coordination Régionale du VIH) île de France Ouest est une instance légale régionale qui a pour mission de favoriser la coordination des activités entre les différents acteurs de lutte contre le SIDA, d'améliorer la prise en charge des patients par des rencontres multidisciplinaires, d'harmoniser les pratiques au sein du territoire. Le territoire du Corevih île de France Ouest englobe une partie du département du 92, du 78 et du 95 et compte une quinzaine d'hôpitaux dont 3 hôpitaux universitaires.

Parmi les missions des Corevih, il est également recommandé de favoriser les actions de coopération internationale. Dans ce cadre, Entraide Santé 92 a signé une convention avec le Corevih Ile de France Ouest pour mettre en œuvre une partie de ces actions.

Conventions avec les hôpitaux partenaires

Entraide Santé 92 a signé une convention avec les hôpitaux suivant afin de faciliter les missions et les accueils de stagiaires.

- Hôpital Ambroise Paré à Boulogne Billancourt signée le 21 aout 2009
- Hôpital Max Fourestier à Nanterre signée le 24 aout 2009 et en 2017
- Hôpital Louis Mourier à Colombes le 26 aout 2009, renouvelée en 2014
- Hôpital Raymond Poincaré à Garches signée le 11 janvier 2011
- Centre hospitalier Victor Dupouy d'Argenteuil signée le 11 avril 2011

Conventions / contrats signés en 2023

- Convention avec la Mairie de Paris de + 11 500 euros
- Convention avec le centre de traitement ambulatoire de Niamey de 1000 euros
- Convention avec l'hôpital provincial de Moundou 3860 euros
- Contrat zoom : 125 euros
- Contrat assistance : 200 euros
- Cabinet comptable : 1985 euros

L'assemblée générale ordinaire du 6 juillet 2023 a permis de renouveler une partie du conseil d'administration selon les statuts de l'association. Chaque année environ un tiers du conseil d'administration est renouvelé (entre 5 et 7 candidats selon les années et la date d'arrivée des membres, les mandats durant 3 ans)

1) Election du conseil d'Administration 2023

• 7 membres sont sortants :

Catherine Crenn Hebert (Louis Mourier), François Cordonnier (Louis Mourier), Elisabeth Rouveix (Ambroise Paré), Elisabeth Bouvet, Pierre de Truchis (Raymond Poincaré), Bernard Tongon (Togo), Yacouba Nouhou (Niger)

6 Candidats se sont présentés :

Catherine Crenn Hebert (Louis Mourier), François Cordonnier (Louis Mourier), Elisabeth Rouveix (Ambroise Paré), Pierre de Truchis (Raymond Poincaré), Bernard Tongon (Togo, Yacouba Nouhou (Niger)

L'ensemble des candidats ont été élus à l'unanimité

(il reste une place libre à pourvoir lors d'une prochaine assemblée 2024)

Le nouveau conseil d'administration 2023 est le suivant :

:

membres	Profession	Fin de mandat
Catherine Crenn hebert	Gynécologue obstétricienne	2026
Narassem Mbaidoum	Médecin (Tchad)	2025
François Cordonnier	Médecin	2026
Catherine Babulle	Infirmière	2024
Marine de Laroche	Médecin	2024
Elisabeth Rouveix	Médecin	2026
Nathalie Dournon	Médecin	2024
Véronique Friocourt	Technicienne laboratoire	2025
Anne-Marie Simonpoli	Médecin	2025
Emmanuel Mortier	Médecin	2025
Simon Bessis	Médecin	2024
Stéphanie Landowski	Médecin	2025
Pierre de Truchis	Médecin	2026
Bernard Tongon	Médecin (Togo)	2026
Louis Affo	Médecin	2024
Yacouba Nouhou	Médecin (Niger)	2026
Emmanuelle Capron	Infirmière	2024

L'élection du bureau a été adopté à l'unanimité (reconduction)

<u>Président</u>: Emmanuel Mortier

<u>Vice-président</u>: Pierre de Truchis

Secrétaire: Emmanuelle Capron

Secrétaire adjoint : Nathalie Dournon

<u>Trésorier</u>: François Cordonnier

<u>Trésorier adjoint</u>: Elisabeth Rouveix

Historique du partenariat

Mis en place en 2005 entre Entraide Santé 92, la Croix Rouge Française et le Centre de Traitement Ambulatoire (CTA) de Niamey puis élargi ultérieurement avec l'Hôpital National de Niamey (HNN) puis la maternité GAZOBY. Ce partenariat a été soutenu par le GIP ESTHER puis EXPERTISE FRANCE jusqu'à la fermeture de sa cellule locale le 31 décembre 2016.

Pour poursuivre les actions après la fin du soutien d'Expertise France, l'assistance publique-hôpitaux de Paris (APHP) à travers ses hôpitaux Ambroise Paré et Raymond Poincaré a déposé un dossier à la DGOS (Direction Générale de l'Organisation des Soins) en 2017 et 2019.

Ce compagnonnage régulier de 15 ans a permis d'alterner des stages en France dans les Hôpitaux de l'Ouest parisien et des missions de formation sur place (une à 2 semaine par an) contribuant à l'amélioration globale de la prise en charge du VIH. Des activités de recherche ont permis à nos partenaires du sud de présenter des travaux dans des congrès ou dans des revues internationales.

La dernière mission d'Entraide Santé 92 au Niger remonte à décembre 2017 en partenariat avec le GERES (Groupe d'Étude sur le Risque d'Exposition des Soignants aux agents infectieux) au niveau de l'Hôpital National de Niamey (HNN) et Centre de Traitement Ambulatoire (CTA) et aucun Nigérien n'est venu dans nos hôpitaux depuis cette date.

Les missions ultérieures ont été annulées pour des raisons sécuritaires et la venue en France a été limitée par la pandémie à coronavirus.

Les contacts cependant persistent grâce à la mobilisation du Docteur Yacouba, membre d'Entraide qui se joint aux réunions de l'association via zoom, participe activement aux Staff médicaux en ligne.

De plus, Entraide Santé 92 continue de financer les groupes de paroles depuis avril 2018 qui permettent la rencontre des patients et facilitent l'observance thérapeutique et l'acceptation de la maladie. Entraide Santé 92 finance 2 ateliers par semaine (avec sandwich, bouillie de céréales au lait, café et l'eau pour 12 participants) au sein du Centre de traitement ambulatoire et la convention avec le directeur du CTA (Dr Yacouba) signée en 2019 a été reconduite pour 2020 et 2021 et 2022 et s'est pousuivie en 2023.

Action en 2022: sur un reliquat de fonds du projet soumis à la DGOS, il a été possible d'accueillir deux soignants nigériens 2 semaines (du 8 au 26 mars) en stage dans les hôpitaux Raymond Poincaré et Ambroise Paré.

Il s'agissait du Dr Idrissa ANNABO, médecin au Centre de Traitement Ambulatoire de Niamey qui travaille depuis 2017 avec le Dr Yacouba et de Monsieur Daouda ALHOUSSEINI, pharmacien biologiste responsable du laboratoire de l'Hôpital National de Niamey (HNN). Ils semblent avoir beaucoup apprécié leur stage.

Actions en 2023

Le 26 juillet 2023, le Niger a subi un coup d'état militaire entrainant l'expulsion des troupes françaises et de la représentation politique. Les projets de coopération dans la domaine de la santé ont été annulés (notamment une enquête sur l'antibiorésitance ou devait participé un membre d'Entraide Santé 92)

Entraide Santé a poursuivi son soutien financier pour le fonctionnement du groupe de paroles au CTA de Niamey pour un an, groupe qui se réunit depuis décembre une fois par semaine. (Convention faite avec le docteur Awai, médecin chef du CTA, et versement de 1000 euros envoyé en décembre 2022). Plusieurs soignants nigériens ont participé aux staffs médeiaux en ligne durant toute l'année. Le docteur Yacouba a pu accompagner une mission d'Entraide Santé 92 au CTA de Nouakchott pour faire part de son experience lorsqu'il dirigeait le CTA de Niamey.



Historique du partenariat

Depuis 2005, Entraide Santé 92 travaille en partenariat avec l'hôpital régional de Moundou, 2ème ville du Tchad située à 500 km au sud de N'Djamena dans le cadre d'un programme de la coopération française initialement puis du Programme ESTHER puis d'EXPERTISE FRANCE puis de la MAIRIE DE PARIS. Ce partenariat a permis l'ouverture d'un hôpital de jour au sein de l'hôpital régional de Moundou en décembre 2007 ou plus de 1000 patients séropositifs sous antiviraux sont suivis (plus de 4000 sur la ville de Moundou en 2022). Le partenariat se décline sous forme de missions de compagnonnage sur site et avec la venue d'acteurs de santé de Moundou dans les hôpitaux du Nord. Des programmes de recherche ont permis des travaux présentés à des congrès internationaux. L'appui a porté autant sur l'hygiène hospitalière, la prise en charge médicale et psycho sociale des patients (VIH, Tuberculose) que sur un appui du plateau technique (laboratoire, radiologie).

En 2008 Entraide Santé 92 a étendu son partenariat avec l'hôpital de district de Bebalem situé à 70 km de Moundou (2h30 de piste) qui réfère ses malades sur Moundou et qui suit près de 600 patients séropositifs. Le partenariat a permis l'installation d'un appareil de radiologie dans cet hôpital dépourvu de radiologie depuis 10 ans. Des échanges email avec les soignants de Moundou et Bebalem ont permis d'être régulièrement en contact. Malheureusement le docteur Elisabeth Schmidt est décédée brutalement en 2019. Elle assurait un grand soutien à l'hôpital de Bebalem et était notre principal contact.

En 2016 Entraide Santé 92 a élargi avec l'appui d'Expertise France, son partenariat à Ndjamena, principalement au niveau de l'Hôpital General de Référence nationale (HGRN devenu CHU-RN) et du Programme national de lutte contre la Tuberculose (PNT). Une convention a été signée en janvier 2018 avec cet hôpital et une autre en 2021..

En 2018, grâce au soutien de la Maire de Paris, la MAPAM (Maison d'Accueil Provisoire A Moundou) a ouvert ses portes le 15 novembre permettant à des malades qui habitent hors Moundou de trouver un lieu de repos et recevoir leurs soins dans les centres de prise en charge de la ville de Moundou. Fin 2021, après 3 ans de fonctionnement dans une maison dédiée, la MAPAM a déménagé pour s'installer au sein de l'hôpital de Moundou ou la direction a mis à disposition, plusieurs pièces pour héberger les personnes accueillies. Son activité s'est poursuivie toute l'année 2023 ayant permis d'accueil près de 400 patients par an, offrant plus de 3000 repas. Fin 2023, ce lieu d'accueil a demanagé au sein de l'hopital de Moundou et continue son activité d'hebergement, d'accueil et d'appui alimentaire.

A Ndjamena,

Le CHU a débuté un vaste programme de prise en charge de l'hépatite C qui s'est poursuivi en 2021. L'hôpital de jour accueille des patients pour leur suivi du VHC et du VIH. Plusieurs internes ont été affectés dans le service des maladies infectieuses. Une convention a été signée en 2021 avec le CHU pour le fonctionnement de l'hôpital de jour d'un montant de 19 000 euros. En 2022, la somme allouée aux différentes actions (aménagement de l'hôpital de jour, groupe de parole, etc n'a pas été dépensée et est à l'origine d'un avenant signé en 2023 à l'occasion d'un changement de direction.

Actions menées en 2022 au Tchad

Sont venus au congrès AFRAVIH à Marseille du 6 au 9 avril, du Dr Madtoingue (infectiologue, CHU Ndjamena), le docteur Doudéadoum et de Timothé (technicien laboratoire) de Moundou. Ces 2 derniers sont au-delà du congrès en stage dans nos hôpitaux quelques jours.

Au congrès Afravih a été présentée une étude faite au Tchad sur plus de 2000 charges virales faites en 15 jours dans plusieurs centres du pays qui montre qu'environ 70 % des patients ont une charge virale indétectable.

La MAPAM (maison d'accueil provisoire à Moundou) a été transférée au sein de l'hôpital de Moundou fin 2021. Des chambres ont été réhabilitées, une partie du mobilier de la MAPAM a été installé et l'accompagnement est assuré. En 2022, Entraide santé 92 a continué a financé cette offre (hébergement, repas) pour les malades qui habitent loin de Moundou

Le projet tuberculose zéro perdu de vue continue avec 2 conseillers psycho sociaux qui assurent l'éducation thérapeutique initiale et le rappel des patients tuberculeux qui ne viendraient pas afin d'éviter les perdus de vue.

Véronique Friocourt a travaillé sur un projet d'autonomie électrique du laboratoire de Moundou. Ce projet a été accepté par Electriciens sans frontière et doit être mise en œuvre en 2023-2024.

<u>Le 20 octobre</u>, dans plusieurs villes du pays (dont Ndjamena et Moundou), une manifestation contre le gouvernement s'est terminée dans le sang, les militaires ayant tiré sur la foule : minimum 50 morts et 300 blessés selon les sources officielles. Le calme est revenu, le pays est en deuil. L'histoire se répète. Nous allons suivre la situation pour savoir si une mission est possible au 1^{er} semestre 2023.

Projet d'appui nutritionnel des patients tuberculeux hospitalisé à l'hôpital provincial de Moundou. Initié en 2017, ce projet permet d'apporter un repas complet a tout patient hospitalisé dans le service de la tuberculose à un moment ou l'alimentation est une pièce maitresse du traitement. Les repas sont cuisinés par les associations de PVVIH et livrés tous les jours en fin de matinée. Le projet donne toute satisfaction.

Actions menées en 2023 au Tchad

Mission à Moundou du 17 au 22 avril : avec comme participants Dr François Cordonnier, hôpital Louis Mourier, Véronique Friocourt technicienne de laboratoire (hôpital Ambroise Paré). Il s'agit d'une mission de compagnonnage des différents projets en cours : projet zéro perdus de vue pour les patients traités pour tuberculose, appui au laboratoire, compagnonnage clinique. Cette mission a permis de faire le point sur la MAPAM et assurer un lien avec électriciens sans frontière pour la sécurisation électrique du laboratoire.

Mission à Ndjamena du 22 au 29 avril :

Docteur Anne Marie Simonpoli, hôpital Louis Mourier (Colombes, APHP), Madame Laurence Iachi, infirmière, Equipe de liaison en addictologie, hôpital Louis Mourier (Colombes, APHP), Professeur Laurent Dortet, bactériologiste, centre de référence des bactéries multirésistantes, hôpital Kremlin Bicêtre (APHP) Kremlin Bicêtre, Docteur Emmanuel Mortier, hôpital Louis Mourier (Colombes, APHP) et Max Fourestier (Nanterre).

Objectifs de la mission

Selon son habitude, les missions d'Entraide Santé 92 comportent des formations sur des thèmes de santé, et un compagnonnage auprès des soignants au plus près des malades. Nous profitons des moments libres pour rencontrer les différents acteurs de santé, y compris dans le domaine du VIH, les conseillers psycho sociaux, visiter des centres de prise en charge, élaborer des projets qui répondent aux besoins, etc.

Ce rapport sera rédigé sous la forme d'une part de l'enseignement dispensé, et d'autre part des rencontres et visites effectuées. Enfin des perspectives de travail collaboratif seront ébauchées et soumises à nos partenaires.

Les thèmes de la formation assurée par Laurence Iachi, Anne-Marie Simonpoli, Emmanuel Mortier porteront

- Sur la prise en charge du VIH
- La prise en charge des infections sexuellement transmissibles
- La prise en charge des addictions

Le Professeur Dortet resté 3 jours à Ndjamena a abordé le thème de la résistance aux antibiotiques (travail au laboratoire et cours magistral à la faculté de médecine, rencontres avec les doctorants, le comité technique de lutte contre les résistances aux anti microbiens, etc..)



Compagnonnage au laboratoire alternant avec des formations plus theoriques



Le Dr Etienne Djimtolnan Yeungar, psychiatre addictologue dirige le CEDIRAA (Centre Diocésain de la Recherche Action en Alcoologie)



Centre Al Nadjma, plus grand centre de prise en charge des PVVIH à Ndjamena



Formation du personnel très impliqué de l'hopital de jour du CHU-RN

Cette mission a pointé le besoin d'aider le Cediraa (seul centre d'addictologie au tchad) a developper ces actions tres appréciés dans le pays notamment dans la lutte contre l'alcoolisme, l'addiction à certains médicaments (tramadol, alcool frelaté,) etc. Un projet a été deposé à l'agence des microprojets en 2024.

Stage en France de 2 semaines en novembre 2023 de 2 soignants : Docteur Alifa et Mme Ramada surveillante, tous les 2 exerçant dans le service des maladies infectieuses de l'hôpital universitaire de Ndjamena. Ils ont pu participer au focntionnement de l'hopital de jour de l'hopital Raymond Poincaré, de l'hopital de Nanterre et de la policlinique de l'hopital Louis Mourier.

Poursuite de La MAPAM (maison d'accueil provisoire à Moundou) transférée au sein de l'hôpital de Moundou initalement dans le batiment PEV puis dan sle batiment 3. Sur des fonds de la mairie de Paris, Entraide Santé 92 continue de financer son fonctionnement (repas, accueil) en attendant le transfert du financement par la mairie de Moundou.

Poursuite du proget « zero perdu de vue» pour sensibiliser (programme d'education thérapeutique) et rappeler les patients tuberculeux en rupture de suivi avec le financement de 2 conseillers psycho sociaux (CPS) , une aide alimentaire quotidienne des patients tuberculeux hospitalisés grace à des repas confectionnés par des membres d'associations de personnes vivant avec le VIH et financée pas Entraide Santé 92. En 2023, Entraide Santé a de plus acheté 2 vélos pour les 2 CPS.

Historique du partenariat

Parce que des médecins togolais travaillent dans les hôpitaux du Corevih Ile de France Ouest, Entraide Santé 92 s'est rapproché du programme national de lutte contre le Sida togolais en 2008 pour proposer de créer un partenariat avec une de leurs structures prioritaires. Le programme national a proposé l'hôpital régional d'Atakpamé, hôpital de référence d'une des 6 régions sanitaires du Togo situé à 2 heures au nord de Lomé.

En juin 2008, Une mission exploratoire a été effectuée à Lomé et Atakpamé en vue d'un éventuel partenariat. Trois membres d'Entraide ont effectué cette mission pour rencontrer les partenaires du sud, soignants et associatifs d'Atakpamé. Un projet a été soumis à Esther pour renforcer ce partenariat.

Depuis cette date, sur financement du GIP Esther relayé par Expertise France, plusieurs missions sur place et plusieurs stages en France pour des soignants ont été menés chaque année régulièrement.

Les thèmes d'échange et de partage d'expériences ont porté sur : la prise en charge du VIH, des accidents exposant au sang, le soutien au laboratoire, l'hygiène hospitalière, la prise en charge des hépatites. De plus Entraide Santé a aidé à la construction d'un hôpital de jour au sein de l'hôpital d'Atakpamé. La construction et l'équipement de cet hôpital de jour (2 bureaux de consultation et une salle d'attente) se sont achevés fin 2016.

Le projet Togo est perturbé par les changements multiples d'affectation des acteurs d'Atakpamé, avec déficit en ressource humaine. Fin 2016, Expertise France a cédé brutalement son soutien aux projets santé au Togo. Parallèlement, l'assistance publique hôpitaux de Paris et l'hôpital Louis Mourier de Colombes ont soumis un projet à la DGOS pour faciliter la réduction de la mortalité maternelle et infantile dans la région d'Atakpamé. Grace à ce projet de 3 ans (2016-19), les liens avec les soignants d'Atakpamé se sont maintenus.

En 2019, L'hôpital de Nanterre, s'appuyant sur ce partenariat existant a débuté un projet d'aide à la prise en charge du diabète à Atakpamé sur financement de la DGOS avec la venue en France de 2 professionnels d'Atakpamé (un médecin, un assistant médical) et une mission à Atakpamé de 3 professionnels s'est déroulée en décembre 2019 (un médecin, Dr Carole Salaun, une infirmière en ETP, Mme Fatou Ba pour la prise en charge du diabète, et le Docteur louis Affo pour faire un état de lieux et une formation sur la drépanocytose.

Actions en 2023

La convention entre la FHF et le centre hospitalier Max Fourestier de Nanterre a été signée le 20 octobre 2020 pour un montant de 60 000 euros. Les thématiques de ce projet portent sur la prise en charge du diabète, de l'HTA et des complications cardiovasculaires, sur le bon usage des antibiotiques et sur l'hygiène hospitalière. La mise en route n'a pas été possible. En 2023, aucun volet de ce projet n'a été mis en place malgré plusieurs solliciations aupres de la direction de Nanterre qui a mis fin unilateralement à ce partenariat malgré la volonté de soignants d'y participer .



<u>Depuis 2014</u>, à l'initiative l'association humanitaire « Ishac Ould Ragel- association Franco Mauritanienne , un projet a été accepté par la DGOS pour un partenariat entre le centre hospitalier national de Nouakchott (HNN) et l'hopital Louis Mourier avec des soignants de l'association Entraide Santé 92.

Plusieurs missions sur place et accueil de soignants mauritaniens ont eu lieux de 2014 à 2018 sur les thèmes suivants ; hygiène hospitaliere, projet médical d'établissement, AES en 2014 , infections nosocomiales en 2015 avec un enquête un jour donné, ré organsiaion des urgences adultes, pédiatriques (2016-2018)

Nouveau partenariat en 2019

Suite à une demande du directeur du centre de traitement ambulatoire (CTA) de Nouakchott (Dr Mohamed Vall Maazouz) en septembre 2019, Entraide santé 92 a accueilli le docteur Vall fin 2019 et a financé la formation de leur biologiste (docteur Abdelkader) au fonctionnement de l'appareil GeneXpert.

Un projet est alors soumis a la DGOS en 2020 : Aide à l'organisation du parcours de soins du patient vulnérable au CTA de Nouakchott et renforcement des capacités des soignants pour le suivi des populations particulières ». avec plusieurs aspects

Versant IST

- Définition commune d'un circuit de dépistage des IST pour les patients à risque.
- Formation des personnels du CTA et Maternité et Infectiologie sur les IST.
- Renforcement de l'éducation thérapeutique du patient sur la santé sexuelle et le risque de transmission ;
- Organisation d'un circuit de prévention, dépistage, et soins pour les femmes à risque de cancer du col.

Versant PTME

- Renforcement du dépistage systématique et circuit PTME à la Maternité CHN.
- Définition d'un circuit d'adressage à la Maternité CHN des femmes enceintes de la file active CTA
- **Versant : population vulnérable :** HSH, enfants/orphelins, femmes isolées, travailleur-euse-s du sexe, personnes en situation précaire, Prisonniers.

Action en 2021:

Mission du 17 au 22 octobre 2021 à Nouakchott avec Dr Emmanuel Mortier, APHP Hôpital L Mourier, Colombes, Entraide Santé 92 - Dr Stéphanie Landowski, APHP Hôpital R Poincaré, Garches - Dr Pierre de Truchis, APHP, Hôpital R Poincaré, Garches - Dr Lucile Pencole, CCA, Gynécologie-Obstétrique, APHP Hôpital L Mourier, Colombes Me Emmanuelle Capron-Trouillard, IDE, HDJ Infectiologie, ETP, APHP Hôpital R Poincaré, Garches

Les Objectifs de la mission :

- a. Prise de contact, rencontre des partenaires, état des lieux des structures concernées : direction du CHN de Nouakchott, CTA, maternité, infectiologie, laboratoires
- b. Démarrage de l'action n°1 « Organisation du Parcours de Soins en Santé Sexuelle » : données disponibles sur l'épidémiologie des IST à Nouakchott, formation initiale IST, établissement d'un référentiel de prise en charge des IST adapté aux conditions locales`
- c. Evaluation de l'état des lieux initial de la prise en charge et de la prévention du cancer du col utérin à Nouakchott d. Evaluation initiale du circuit PTME au CTA et Maternité de Nouakchott e. Evaluation du circuit patient au CTA de Nouakchott



Echange avec le Centre de Traitement Ambulatoire de Nouakchott, seul lieu de prise en charge des personnes vivant avec le VIH de la capitale

Formation sur les IST des professionnel.le.s de l'hôpital National de Nouakchott



Actions en 2022 : venue en France de soignants

<u>Juin 2022</u>: Ont été accueillis en juin 2022 une dizaine de jours (au lieu de 14 pour des raisons de délai d'obtention de visa), M Mohamed Mahamoud Abdelkader, biologiste au CTA de Nouakchott et Madame Mme Khadijetou SOW, sage-femme à la maternité de l'hôpital national de NouakchottLeur participation a été très active tant aux niveaux des laboratoires que de la maternité (consultation IST, salle de travail, consultation prénatale, dépistage de l'HPV, etc)



De Gauche à droite : Emmanuel Mortier, Lucie Pencole, Mohamed Abdekader, Khadijetou Sow, Stéphanie Landowski (repas de fin de séjour à Paris).

<u>Octobre 2022</u> (24 octobre au 2 novembre 2022) : venue de Monsieur Cheikh Mahfoud Ould Moussa, gestionnaire du CHN . Cette mission a permis - de découvrir les aspects d'un dossier médical informatisé (Orbis utilisé à L'APHP), de partager avec l'équipe de radiologie sur les différents équipements,

Action en 2023

<u>Mission à Nouakchott du 26 février au 3 mars 2023</u> avec comme participants : Dr P de Truchis, Hôpital Raymond Poincaré, Dr S Landowski, Hôpital Raymond Poincaré, Dr L Noussair, bactériologiste, Hôpital Raymond Poincaré, Me E Capron-Trouillard, IDE, Hôpital Raymond Poincaré, Me M Vervaeke, sage-femme, Hôpital Louis Mourier

Elle prolonge la mission qui a eu lieu en novembre 2021 et l'accueil d'une sage-femme et d'un médecin biologiste en juin 2022 dans nos hôpitaux.

Les objectifs de cette mission sont

- Poursuite Action 1:
 - o Organisation du Parcours de Soins en Santé Sexuelle pour les patients pris en charge au CTA et au CHN.
- Evaluation Action 2:
 - o Accès au Circuit de Prise en charge des femmes enceintes à la maternité CHN
- Action 3:
 - o Organisation de l'évaluation et de la prise en charge des patients à risque de la file active du CTA
- Evaluation de la faisabilité Action 4 : Organisation d'un accès aux soins et au dépistage pour les prisonniers à risque à Nouakchott

Entraide Santé 92 a proposé au Docteur Yacouba (Niger), ancien directeur du centre de traitement ambulatoire (CTA) de Niamey d'accompagner cette mission à Nouakchott pour partager son expérience avec l'équipe du CTA de Nouakchott. Ces echanges Sud Sud ont été tres fructueux.

<u>Staff Nord sud en visio</u>: participation de l'équipe soignante du CTA aux staffs en ligne trimestriels mis en place par Entraide Santé 92 avec le Niger et le Tchad.

Perspectives 2024

Le projet de poursuite du partenariat en 2024 avec l'hôpital national de Nouakchott a été déposé à la DGOS en septembre 2023 et a été accepté (montant de 28 000 euros). Ce projet finance principalement des missions sur place et la venue en France de soignants nigériens). Ce projet est commun avec le laboratoire de virologie de l'hôpital Paul Brousse. Il comporte 3 axes :

- Oépistage et traitement des IST et des infections opportunistes (Il a été accepté par tous les membres présents, qu'Entraide santé 92 finance l'achat des premiers kits PCR gonocoque/chlamydia et HPV pour débuter la technique car le projet de la DGOS ne finance pas les réactifs). Le fond Mondial aurait émis un avis favorable pour financer ensuite ces kits au niveau du centre de traitement ambulatoire si une demande officielle était faite par le CTA.
- o Appui au laboratoire (audit, mise aux normes, etc)
- o Poursuite de la mise en place du circuit de la prise en charge des accidents exposant aux risques viraux.

Une mission est programmée en mars 2024 à Nouakchott

Comptabilité

Contractualisation avec un cabinet comptable.

La comptabilité de l'association est vérifiée par le cabinet Leo Jégard et associé, 23 rue du clos d'Orléans, 94120

Fontenay sous-bois depuis plus de 10 ans. Ce cabinet établit un Grand livre et une balance comptable. Les honoraires du

cabinet comptable s'élèvent à 2000 euros par an. La trésorerie est assurée bénévolement par François Cordonnier depuis

la création de l'association.

Tous les membres de l'association son bénévoles, la plupart travaillent dans les hôpitaux parisiens. L'association

n'emploie aucun salarié. Les dépenses propres se limitent au cabinet comptable et à l'assurance pour les missions (< 5 %

du budget).

Rapport financier 2023

Mission de présentation des comptes

En notre qualité d'expert-comptable et conformément aux termes de notre lettre de mission, nous avons effectué une mission de présentation des comptes de l'association ENTRAIDE SANTE 92 relatifs à la période du 01/01/2023 au 31/12/2023, qui se caractérisent par les données suivantes :

Total du bilan : 139 466 €

Total des charges : 49 960 €

Résultat net comptable : -3 765 €

Nos diligences ont été réalisées conformément à la norme professionnelle de l'Ordre des experts comptables applicable à la mission de présentation de comptes qui ne constitue ni un audit ni un examen limité.

Sur la base de nos travaux, nous n'avons pas relevé d'éléments remettant en cause la cohérence et la vraisemblance des comptes pris dans leur ensemble tels qu'ils sont joints à la présente attestation.

Fait à Fontenay-sous-bois

Le 21/06/2024

M. Franck NACCACHE

Expert-comptable

21

1. Compte de résultat

Le total des produits imputés à l'année 2023 s'élève à 46.195 € contre 25.127 € en 2022), dont :

Prod	uit d'exploitation	44.956,39
-	subventions	
Ville	de Paris Tuberculose	11.500,00
-	adhésions	180,00
-	dons	5.850,00
-	Reprise des Fonds Dédies	27.426,39
Prod	uits Financiers	1.238,59
Total	des produits	46.194,98

Le total des charges imputables à l'année 2023 s'élève à 49.959,80 € contre 30.114,88 € en 2022, réparties comme suit :

Charges d'exploitation	49.662,80
- achats de marchandises	6.767,68
- autres achats et charges externes	27.735,12
- aides financières	3.660,00
- reports de fonds dédiés	11.500,00
- Impots sur placements	297,00
Total des charges	49.959,80

Compte-tenu des éléments ci-dessus, le résultat de l'exercice 2023 fait apparaître un déficit

de 3.764,82 €.

2. Bilan

Le total du bilan au 31 décembre 2023 est de 139.466 €.

L'actif est composé de :

Placements (VMP): 136.851 €
 Disponibilités (caisse): 410,00 €
 Disponibilités (banque): 2.305 €

Le passif se décompose ainsi:

Fonds propres : 75.465 € (résultats antérieurs)
 Report à nouveau -6.401 (résultats antérieurs)

Total résultats antérieurs 69.064

- Résultat de l'année : - 3.765 €

- Fonds dédiés : 71.805,00 €

(Subventions non utilisées au 31/12/2023 à réaliser sur 2024 et années suivantes)

- Dettes fournisseurs et comptes rattachés : 2 362,00 €

3. Affectation du résultat

Au regard du compte de résultat et du bilan, il est proposé l'affectation suivante :

- Déficit de 3.764,82 € à affecter en report à nouveau débiteur

Compte-tenu de l'affectation des résultats précédents, les fonds associatifs seront alors constitués des :

Réserves (fonds associatifs) 75.464,78 €

Report à nouveau débiteur 10 165,60 €

Valorisation du temps de bénévolat

Entraide santé 92 ne compte pas de salarié.l'ensemble des actions sont animée par des bénévoles : organisation des staff Nord sud en ligne, des réunions, des missions (pour ceux qui partent sur le temps de vacances), des compte rendus de mission, etc. Sur l abase de 15 euros par heure ce temps est valorisé à

Missions tchad (200 heures), mauritanie (100 heures), staff Nord sud (15 x 4), reunion (15 x4), rapport et compte rendus (30 heures) redaction de projet (50 heures) soit environs 500 heures (7500 euros)

Conclusion

Entraide Santé 92 reste une petite association sans salarié qui privilégie la continuité des actions avec des partenaires de confiance.

Depuis plus de 20 ans (JO du 7 juillet 2001), notre association a acquis une véritable expertise pour partager et transmettre des savoirs à nos partenaires dans de nombreux domaines de la santé et sa prise en charge hospitalière.

Certains moyens financiers même pas très importants permettent d'apporter une avancée importante dans la qualité de l'offre de soin, débloquer une situation sans attendre des mois des décaissements hypothétiques, et nous utilisons cette souplesse, dans la mesure de nos moyens et dans l'intérêt des patients. Même si la santé financière de l'association est bonne, certains dons permettent d'alimenter cette souplesse dans l'utilisation des moyens (acheter un onduleur, des cartes téléphone pour les conseillers psycho sociaux, du matériel de laboratoire, etc)

2023 a été marqué marqué par la reprise des missions au Sud (Mauritanie, Tchad (Moundou, Ndjamena) et la poursuite du travail de sécurisation électrique du laboratoire de Moundou, sans oublier les actions en cours (MAPAM, soutien alimentaire des patients tuberculeux à Moundou, groupe de Parole au Niger, staff en visio SUD-NORD, etc).